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https://www.100test.com/kao_ti2020/59/2021_2022__E5_BA_94_E

7_94_A8_E5_86_99_E4_c39_59966.htm 会议纪要是在会议记录

的基础上，对会议的主要内容及议定的事项，经过摘要整理

的、需要贯彻执行或公布于报刊的具有纪实性和指导性的文

件。 会议纪要根据适用范围、内容和作用，分为两种类型

：(1)工作会议纪要。(2)协商交流性会议纪要。 会议纪要由标

题、日期、正文三部分组成。 (1) 标题 由会议名称和文种组

成。如《全国高校大学语文教学研讨会纪要》。 (2) 文件日期

成文日期通常写在标题之下，位置居中，并用括号括起。也

可在文末右下角标明日期。 (3) 正文 正文可写三部分，也可

只写前两部分。 ①在开头部分应扼要地叙述会议概况。如会

议的名称、目的、时间、地点、人员、议程及主要收获等。 

②主体部分主要写会议研究的问题、讨论中的意见、作出的

决定、提出的任务要求等。 一般有三种写法： 一是概述法。

即把会议上的发言内容、讨论情况总结到一起，概述出来。

这种写法适用于小型会议。 二是发言记录式写法。按照会上

发言顺序，摘录每个人发言的主要内容。此写法主要用于座

谈会纪要。 三是归纳法。就是把会议中研究、讨论的内容归

纳成几个问题来写。适用于规模较大、内容复杂的会议。写

作时，可根据表达内容的需要，分条列项写或拟小标题分部

分、分层次写。 总之，无论是哪种写法，都要围绕会议中心

和目的选材、剪裁，突出重点。 ③结尾的内容通常是提出希

望、号召，要求有关单位认真贯彻会议精神。也可以在写完

主体部分后即全文结尾。 会议纪要写作范例 抓住机遇 扩大开



放 沿长江五市对外开放研讨会纪要 一九九六年七月 沿长江五

市(重庆、岳阳、武汉、九江、芜湖)对外开放研讨会，于1996

年7月15-16日在庐山经纬宾馆举行。这次会议是在党中央和

国务院作出以上海浦东为龙头，进一步开放长江沿岸城市的

战略决策之后，由《求是》杂志社经济部、江西省体改委、

九江市人民政府联合召开的，来自五市的领导和有关方面的

负责同志及部分新闻单位的代表共40余人参加了会议。与会

代表围绕着如何搞好沿长江对外开放的问题，进行了热烈发

言和深入讨论。 与会代表一致认为，搞好沿长江的对外开放

意义深远重大。过去13年，我们的开放政策主要是向沿海地

区倾斜，这是完全必要的，它为全国的对外开放起了先行探

索和示范的作用。现在，中央提出进一步扩大沿长江和沿边

的对外开放，这对于在沿海开放的基础上，形成"沿海－沿江

－沿边"的整体开放格局，实现我国对外开放"全方位、多元

化"的战略目标，推动对外开放向内地深入，促进沿江经济的

发展有重要意义。长江在我国国民经济和社会发展中占有重

要地位。长江流域占国土面积的1/5，人口近4亿，工农业总

产值占全国的40%多。这里资源丰富，交通方便，城市密布

，市场发达，人才荟萃，是我国最具自然地理优势和社会经

济发展综合优势的地方，开发潜力巨大，前景良好。扩大沿

长江的对外开放，通过利用外资、引进技术和人才，开拓国

际市场，可增大开发长江的力度，加快开发步伐，从而为国

民经济发展增添后劲。 扩大沿长江的对外开放，对五市来说

是机遇和挑战并存。为此，代表们指出，搞好沿长江的对外

开放，首先要解放思想、破除迷信，联系实际找差距，真正

解决和克服长期束缚人们手脚的认识问题，要增强以经济建



设为中心的观念，形成齐抓经济工作的合力；要进一步认识

对外开放的重要性和迫切性，开拓对外开放的新思路、新办

法和新途径；要强化商品经济意识，克服温饱即满、不愿冒

风险、不敢迈大步和小农思想，自觉按照经济规律办事，要

树立全局观念，防止和克服狭隘的部门利益，树立一盘棋的

战略思想。 扩大开放，必须深化改革。代表们提出，与沿海

地区相比，沿长江城市在对外开放方面已滞后了一步，旧的

体制严重阻碍着对外开放的步伐。因此，应通过深化改革，

克服"左"的思想和守旧观念，给企业以更大自主权，使各项

政策措施相互配套，逐步完善。改革需要探索，要敢想、敢

干、敢闯、勇于实践，对的就大胆推广，错的就加以纠正。 

开放是促进和带动一切的重要途径和手段，代表们认为，应

围绕开发抓开放，通过开放促开发。通过开放，要开发新产

品、新技术、新行业，解决内陆城市产业单调、技术陈旧、

产品老化的问题，使经济发展具有新的活力；通过开放，不

断开发利用资源，提高资源的综合利用率，提高经济效益；

通过开放，把利用外资和老企业嫁接起来，加速技术改造和

产品更新换代。 搞好长江的开放开发，必须走联合协作的路

子。代表们认为，长江流域自然地理条件的多样性和社会经

济发展的综合优势，决定了要通过联合协作的方式来搞好开

放开发，如果化整为零，搞区域割据、市场封闭，长江的优

势就发挥不出来，开放开发就会事倍功半，甚至会有负效应

。因此，希望国家有关部门尽快拿出长江开发的总体规划，

各省、各中心城市、各中小经济区域要在总体规划的基础上

，通力合作，加强横向联系；要以上海浦东为龙头，加强政

策的对接和连贯，使龙头、龙身、龙尾一起摆动，努力在生



产力布局、产业结构、交通运输、资源开发利用、长江生态

环境保护、市场开发等方面，做到协调一致。 投资环境建设

是对外开放的重要内容，代表们认为应把它放在对外开放的

重要地位，作为一项持久的基础性工作来抓。既要搞好投资

硬环境的建设，努力使"七通一平"符合国际标准，又要加强

各项软环境的建设，使有关政策措施符合国际规范。还要大

力发展第三产业，培养大批懂业务、善经营、敢开拓的外向

型经济人才。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载

。详细请访问 www.100test.com 


